

resultados de carácter estadístico. Al mismo tiempo establece el autor las conexiones con la teoría ecológica y demográfica, para concluir su análisis señalando la necesidad de intensificar el estudio de las relaciones existentes entre el "social substratum" y las diferentes formas de estructura social. Si bien, dice el autor, este estudio ha indicado que las variables de población y medio ambiente tienen importancia en la distribución de los servicios médicos, se requiere de más investigaciones complementarias, para que el ecólogo pueda exigir un completo entendimiento del problema básico de su campo de estudio: las formas que la organización social asume en respuesta a diferentes presiones de tipo demográfico, tecnológico y ambiental.

Ma. Luisa Rodríguez Sala de Gómezgil

Groupe de Sociologie des Religions. *Archive de Sociologie des Religions*. Centre D'Études Sociologiques (C.N.R.S.) Fondation Nationale des Sciences Politiques. Éd. du Centre National de la Recherche Scientifique, 15, quai Anatole-France, Paris (7e), 10e année, N° 20, Juillet-Décembre, 1965, 211 ps.

El Grupo de la Sociología de las Religiones, a cuyo cargo se encuentra la dirección de los Archivos de la Sociología de las Religiones, conmemora, con la edición de este volumen, su décimo aniversario de esfuerzos dirigidos a la investigación del catolicismo francés, en su afán de aproximación sociográfica del papel que juegan los fenómenos religiosos o no religiosos, tanto en la historia como en la coyuntura.

El desarrollo que ha seguido dicha investigación, expresado en la publicación de veinte sumarios, no está basado en planificación alguna; por el contrario, ha sido sólo la manifestación libre de investigaciones personales. De las cuales, se señalan las siguientes series:

—Investigaciones sociográficas sobre el

catolicismo francés, sobre las religiones francesas, y sobre el cristianismo dentro y fuera de Francia.

—Participación de las investigaciones y coloquios sobre la sociología del protestantismo europeo.

—Una lista de los resultados de la sociología religiosa en el mundo.

—Relaciones de la práctica industrial y de la práctica religiosa.

—Primeras exploraciones sobre las religiones no cristianas del ecumene.

—Investigaciones sobre los mesianismos de la geografía y de la historia.

—Exploraciones de las grandes sociologías religiosas anteriores.

—Contribuciones a los progresos metodológicos de la sociología de las religiones.

—Investigaciones sobre los problemas meta-ecuménicos que constituyen las relaciones entre socialismos y religiones o, desde otra perspectiva, entre las religiones y el desarrollo, etcétera.

Es, también, este volumen el inicio de un proyecto propedéutico, cuyo objeto es el de introducir oral y activamente las investigaciones en ciencias religiosas. Es, en consecuencia, el principio de una lucha que pretende culminar con el establecimiento, tanto de una sociología religiosa, como de una sociología de la educación.

En esta publicación se han considerado las colaboraciones ofrecidas en y fuera de Francia, formulándose, de esta manera, un sumario de artículos y documentos que dan forma y contenido a la obra. A continuación, se transcriben los autores y títulos de la misma.

Dentro de las sociologías y de los sociólogos franceses de la religión, están:

Jean Dautry, *Nouveau Christianisme ou Nouvelle Théophilantropie? (¿Nuevo Cristianismo o Nueva Teofilantropía?)* Contribution à une sociologie religieuse de Saint-Simon.

Nicholas V. Riasanovsky, *L'emploi de citations bibliques dans l'œuvre de Char-*

les Fourier (*El empleo de citas bíblicas en la obra de Charles Fourier*).

François A. Isambert, *Religion et science de l'histoire chez Buchez (1796-1865)* (*Religión y ciencia de la historia en Buchez, 1796-1865*).

Joseph Sumpf, *Durkheim et le problème de l'étude sociologique de la religion* (*Durkheim y el problema del estudio sociológico de la religión*).

Jean Cazeneuve, *Note sur la sociologie religieuse de Lévy-Bruhl* (*Nota sobre la sociología religiosa de Lévy-Bruhl*).

F. A. Shippey, *The Relations of Theology and the Social Sciences according to Gabriel Le Bras* (*Las relaciones de la teología y de las ciencias sociales según Gabriel Le Bras*).

Contiene, también, los siguientes documentos:

Henri Chambre, *Deux études sur des sectes chrétiennes en Union Soviétique* (*Dos estudios sobre las sectas cristianas en la Unión Soviética*).

N. S. Zlobin, *Le Baptême contemporain et son idéologie* (*El bautismo contemporáneo y su ideología*).

V. F. Milovidov, *La décadence des sectes de Vieux-croyants dans la province de Rjazan* (*La decadencia de las sectas de los antiguos creyentes en la provincia de Rjazan*).

Además de los siguientes boletines bibliográficos:

*Bulletin des périodiques,*

*Bulletin des ouvrages,*

*Table des cahiers 1 a 20.*

Jean Cazeneuve: *Bonheur et civilisation*. Collection idées. N.R.F. Gallimard Paris, 1966. 252 pp.

Jean Cazeneuve publica en una colección ilustrada por nombres y obras de repercusión mundial (los de Nietzsche, Kierkegaard, Sartre, Camus, Gide, Ionesco; los de Freud y Elialde; los de Spinoza, Unamuno, Valéry, Alain... los de muchos otros filósofos, pensadores, ensayis-

tas). Pero publica, también, en una colección que reúne nombres más próximos de la preocupación sociológica o sociopolítica (los de Kardiner y Friedmam, Lefevre, Schelsky, Fourastié, Russell, Aron, Marx y Trostky). En la colección (por algo se llama "ideas"), el predominio corresponde más a los primeros que a los últimos, y —como si la obra se adecuase a su marco— en el libro de Cazeneuve predomina la presentación discursiva sobre la rigurosa y ceñida exposición científica. Esto se explica y justifica parcialmente, pues el autor aborda temas para los que apenas si se rompe el hielo. Que a él le gustan los temas nuevos —casi vírgenes—, lo demuestran algunos títulos de sus obras: la sociología de la televisión, la sicología del prisionero de guerra, la sicología de la alegría, los dioses danzan en Cibola. Cazeneuve es profesor de Sociología en la Sorbona, pero su cátedra —como se ve— no ha matado en él la inquietud exploradora.

Cazeneuve se plantea —un poco retóricamente— el problema de si se puede vivir o no sin aspirar a la felicidad. El planteamiento es retórico, porque la etnografía, la psicología, la sociología muestran que no hay parte alguna —o casi no hay parte— en que no se aspire a la felicidad. Pero, cuando se trata de definir la felicidad, ésta —como la espuma— se deshace entre los dedos. Como que es —quizás— una de esas "ideas-fuerza" de las que se solía hablar y ya no se habla.

Para entender la felicidad (más aún, para tratar de captar lo que tiene de sociológico) el autor lleva a su límite la búsqueda que de ella hacen diferentes pueblos, en diferentes momentos históricos. En el límite (en esa cercanía del cero, "vórtice del mundo" con que quisiéramos identificar a Dios) descubre todas sus contradicciones y, simultáneamente, algo de su utilidad. No sería raro que, inconscientemente, las sociedades humanas, al buscar la felicidad, estuvieran bautizando con otro nombre, su "hambre de absoluto", su búsqueda de Dios, ese